

PRECIOS DE SUSCRICION	
Pesetas	
Trimestre: capital.	4'00
Año: en la id.	15'00
Trimestre: fuera de la capital.	4'50
Año: fuera de id.	16'00
Número suelto 5 céntimos.	

  

Precios de anuncios	
1.ª plana 50 céntimos línea.	
2.ª idem. 25	
3.ª idem. 10	
4.ª idem. 5	

Sobre estos precios se hacen descuentos con relación al número de inserciones.

**CARLOS M<sup>c</sup> CONACHY**  
DENTISTA  
Muelle, 34, segundo derecha.

**AVISO**  
En la imprenta de «La Propaganda Católica» Daóz y Velarde, 15, se ha recibido una gran remesa de papel y sobres para el comercio. Precios sumamente económicos.  
Se admiten encargos de encuadernación de toda clase de obras.  
Daóz y Velarde, 15  
SANTANDER

### En la guerra

La suerte no ha sido adversa á nuestras armas en los comienzos de la guerra hispano-yankee.

Nuestros enemigos han apresado un bergantín goleta español y nosotros les hemos cogido un hermoso trasatlántico de 10.000 toneladas, armado de crucero, con cargamento de armas y municiones, y una fragata con 10.000 toneladas de trigo.

Desde cualquier punto de vista que consideremos estos hechos, se deduce la consecuencia expresada más arriba: la primera jugada la ha ganado España. Claro que esto no ha sido una gran victoria, y no hay que cantarla por tanto; pero, aparte de la importancia que tienen por sus resultados materiales esos hechos de armas, son muy ventajosos por el efecto moral que han de producir, que será excelente entre nuestros marinos, y pésimo entre los de la escuadra enemiga. Porque no cabe duda de que los Estados Unidos han creído que echar de Cuba á nuestro ejército y de aquella agua, á nuestra armada, sería coser y cantar. Ahora, en la campaña, se convencerán de que la cosa tiene más dificultades de las que creyeron aquellos hidrofobos senadores y toda aquella turba de criminales que han pedido la guerra, porque en ella no arriesgaban nada.

De que la campaña les presenta dificultades, da idea el parte transmitido por el general Miles, que manda el ejército invasor, á su Gobierno. Dicho general, para cohonestar la inacción de las tropas yankees, ha dicho que para empezar las operaciones es necesario esperar á ver qué movimientos emprende la escuadra española.

Esto no quiere decir que las tropas yankees no logren desembarcar en Cuba. Nada de eso, y sobre este punto queremos hacer á nuestros lectores—á los que no lo sepan, que serán pocos—una advertencia que les sirva para evitar sorpresas dolorosas y tempranos desfallecimientos. El desembarco en Cuba es empresa relativamente fácil, por la especial topografía de la isla y la enorme extensión de su costa. Nada de extraño tendrá que las tropas yankees consigan desembarcar en la Gran Antilla, y así debemos advertirlo á quienes no lo sepan.

Pero el desembarco, lejos de ser un paso decisivo, es, puede decirse, un acto preliminar de la campaña, puesto que de lo que se trata es de hacer la guerra en la isla, y para esto es preciso, naturalmente, que el ejército norteamericano penetre en ella.

Lo que en estos casos se necesita es mucha serenidad de juicio y de corazón; que, puestas las patas en el punto á que han llegado, el patriotismo consiste en eso. Si todos los españoles, por el sólo hecho de serlo, iríamos serenos á la guerra, ¿no hemos de tener serenidad para recibir las noticias que de la guerra nos envían?

Y casi creemos ociosas estas advertencias, porque el pueblo español, guerrero por excelencia, sabe muy bien que á la guerra se va á dar un golpe ó á recibirlo; á echar á pique los barcos enemigos, mediante el peligro de que ellos echen á pique los nuestros.

Serenidad, pues, y confianza en la Divina Providencia y en el valor y la pericia de nuestros ejércitos de tierra y de mar.

Hasta ahora no ha habido un combate formal; pero los mejores frutos de la guerra los hemos cogido nosotros. Porque no son malos frutos un crucero cargado de pertrechos de guerra enemigos y un buque mercante con valioso cargamento, hechos ambos que los corresponsales dan por confirmados.

Esperemos, pues, nuevas noticias y batamos palmas en honor de los españoles, aún desconocidos, que han realizado esos apresamientos, cuya importancia, la del primero especialmente, es bien notoria.

## Espanoles y yankees

**Alocución.—Justa protesta**  
Madrid 23—215 m.  
(Recibidos á las 10'15 de la mañana de ayer.)

El *Heraldo* ha recibido despachos de la Habana, con el texto de la alocución que el Gobierno insular ha dirigido al pueblo cubano.

Protesta del infame atentado de los yankees y apela al patriotismo, á la abnegación y al valor de todos los cubanos para defender los hogares de los habitantes de la isla.

Dice el Gobierno insular que jamás se pretendió por ninguna nación, despojo igual al que pretenden llevar á cabo los yankees.

Cuba—dice—fué ocupada por España cuando los Estados Unidos no existían, perteneciendo por lo tanto la isla á España, por títulos muy sagrados.

Deber de todos es repeler el ultraje. Olvidemos todas las desavenencias ante un objeto sagrado y sublime, y levantemos nuestro ánimo hasta la altura de los agravios para no consentirlos.

**Los ministros insulares**  
Desde Santa Cruz del Sur telegrafían al *Heraldo* diciendo que los ministros insulares señores Giberga y Dolz permanecieron allí 36 horas y celebraron varias conferencias.

Los citados ministros atribuyen el fracaso de sus negociaciones á la actitud de los Estados Unidos.

**Buenas noticias**  
Madrid 23—240 m.

Asegúrase que el Gobierno ha recibido telegramas de varias potencias extranjeras manifestando sus simpatías hacia España y diciendo que en el caso de que se realizara alguna de las alianzas proyectadas, España no estaría sola.

**Apresamiento de un barco**  
Madrid 23—215 m.

La escuadra de los Estados Unidos ha apresado en aguas de la Florida al bergantín español *San Buenaventura*, de la matrícula de Alicante.

Los ministros han confirmado ser cierta esta noticia.

**De ningún modo.—Regalo**  
Madrid 23—325 m.

Dicen de Londres que el primer lord de la Tesorería ha declarado que España no ha renunciado al uso del corso.

El *Eco* de París dice que en las minas se ha abierto una suscripción para regalar á España un buque de guerra.

**«Un trasatlántico» yankee—Es igual**  
Dicen de Jacksonville que el trasatlántico yankee *Paris* ha marchado á Nueva York con pasajeros y carga.

Lleva montaje para cañones de tiro rápido.

Los yankees desmientan la noticia de la explosión de las calderas del crucero *San Francisco*.

Dicen que se encuentra el barco en el arsenal de Nueva York, reparándose.

**Instrucciones inglesas**  
Madrid 23—4 m.

El capitán inglés Lee ha recibido instrucciones de su Gobierno para marchar á Cuba con las tropas americanas, con objeto de presenciar las maniobras.

**El «San Buenaventura»**  
El bergantín *San Buenaventura*, apresado por la escuadra yankee, iba tripulado por 20 hombres.

Los yankees condujeron el barco á Cayo Hueso.

(Los telegramas que anteceden fueron publicados en nuestro suplemento de ayer.)

**Ofrecimiento patriótico**  
Madrid 23—12'30 t.

Los comerciantes y banqueros de la Habana, han visitado al general Blanco, para decirle que bastará su firma para que entreguen cuanto posean.

Han dicho que están dispuestos á hacer cuantos sacrificios sean necesarios.

Los comerciantes han prometido que no elevarán el precio de los comestibles.

**Estado de guerra**  
El general Blanco ha declarado en estado de guerra la isla de Cuba, dando á los comandantes de los cuerpos de ejército la autorización consiguiente para firmar las sentencias de muerte.

Se concede un plazo de indulto á los rebeldes.

**La declaración de guerra**  
En la proclama de Mac-Kinley para la declaración de guerra, se manifiesta que los españoles residentes en los Estados Unidos serán respetados durante un año, confiscándose las fincas de los que se ausenten.

**Woodford**  
Un telegrama recibido de París comunica que ha llegado á la capital de Francia el embajador yankee mister Woodford.

**Precaución**  
Comunican de Washington que en Casa Blanca se ha montado un retén de guardias para proteger la vida del presidente Mac-Kinley.

**La notificación del bloqueo**  
El almirante de Sthanton ha notificado oficialmente al Gobierno de Washington el bloqueo de la costa Norte de Cuba entre Cárdenas, Bahía Blanca y Cienfuegos.

El presidente de la República, Mac-Kinley, ha comunicado dicho bloqueo á las potencias, diciendo también que á los buques mercantes extranjeros se les revisará el rol, y en caso de que insistan en pasar serán detenidos y castigados.

El plazo para que abandonen á Cuba los buques mercantes extranjeros, es de un mes.

**La heroicidad de los yankees**  
La ruptura de hostilidades por parte de los yankees apresando con un crucero un buque mercante español, prueba sus pocos ánimos.

Un crucero como el *Nasville* al detener al *Buenaventura*, realizó un hecho bien poco elogiable si se exceptúa la riqueza del cargamento del segundo, que es lo único que pueden aplaudir los americanos, pues para algo son aves de rapiña.

En Madrid las gentes no dan importancia al hecho y esperan que nuestra marina de guerra sabrá devolver con creces esta humorada de romper las hostilidades un crucero contra un buque mercante sin defensa.

**Bloqueo, no bombardeo**  
Por telegramas recibidos se manifiesta que los yankees no llevarán á cabo el bombardeo de la Habana y limitándose, según dicen, á bloquear la isla y á apresarse y destruir los buques españoles, tanto de guerra como mercantes.

**Las expediciones**  
Dicen de Cayo Hueso que se preparan para zarpar con rumbo á las costas de Cuba seis buques mercantes que conducirán provisiones y pertrechos de guerra para los cubanos.

**Canards**  
Continúan los periódicos jingoistas propagando canards.

Ahora el *Herald* de Nueva York dice, que según le han comunicado de Puerto Rico, ha estallado un movimiento revolucionario en la provincia de Ponce.

La noticia es falsa.

**Las colonias españolas**  
Todas las noticias que se reciben del extranjero, dan cuenta del entusiasmo que reina entre las colonias españolas para contribuir al aumento de la suscripción.

En París y Lisboa se han recaudado fuertes sumas.

En Roma se ha recaudado también una cantidad bastante crecida.

**Se confirma**  
De Londres comunican diciendo que se confirma el choque de la barca *Abatros* con un buque que se cree sea el crucero americano *Topeka*, sufriendo éste grandes averías é ignorándose si se fué á pique.

**Sobre el corso**  
De Londres vienen diciendo que en los círculos diplomáticos no se sabe lo que piensa España respecto al corso, pues no ha contestado aún si piensa establecerlo ó no.

Los ingleses desearían esto último, pues las simpatías de su gobierno por los Estados Unidos son bien patentes.

En Madrid se dice que el gobierno debe conceder inmediatamente patentes de corso á los que lo soliciten para responder así al acto de piratería del crucero americano *Nasville* sobre el buque mercante español *Buenaventura*.

**Quejas de los yankees**  
De Washington comunican diciendo que el Gobierno yankee está quejoso de que dos naciones que tan abiertamente muestran sus simpatías por España como son Francia y Austria, se hayan hecho cargo de la defensa de los súbditos españoles y sus intereses.

En cambio no se quejan de la protección que á ellos les dispensan los ingleses.

**Las operaciones contra Filipinas**  
Un despacho de Washington da cuenta de que el Gobierno yankee ha ordenado que se lleve á cabo con toda premura la ocupación completa de las islas del archipiélago de Hawaii.

Este archipiélago, por su proximidad á Filipinas, tratan los norteamericanos que se les sirva de base en las operaciones que emprenderán contra las posesiones españolas de Oriente.

Añade el telegrama que el crucero americano *Oregon* ha recibido orden de zarpar para ir á unirse á la escuadra del Pacífico que es la que llevará á cabo las operaciones contra Filipinas.

**Captura importante**  
Madrid 23—310 t.

En el Congreso acaba de decir el ministro de la Gobernación que, según noticias recibidas, la escuadra española se ha apoderado del trasatlántico *Parish* de 10.000 toneladas y que cargado de pertrechos de guerra había zarpado de Inglaterra para Nueva York.

Este buque iba armado de crucero.

**Para establecer comunicaciones**  
Ha llegado á Londres una Comisión de España, á fin de tratar de que las comuni-

caciones con las Antillas se lleven á cabo con la mayor rapidez posible.

**La escuadra española**  
Tanto el ministro de Marina como el señor Sagasta, han recibido telegramas del jefe de la escuadra, contralmirante señor Cervera.

Ha recibido instrucciones.

Nada se sabe del movimiento de nuestros barcos, pues se guarda gran reserva y el patriotismo impide hablar de las maniobras de nuestros buques.

**Cable cortado**  
Los yankees han cortado el cable de Cayo Hueso á la Habana.

**Proyectos criminales**  
Los yankees, según un despacho de Nueva York, están haciendo las diligencias necesarias para conseguir apresarse al trasatlántico español *Monserat*, que salió días hace de la península para la Habana.

**La captura del «Buenaventura»**  
Se sigue asegurando que el buque *Buenaventura* apresado por la escuadra yankee, es un bergantín goleta.

La captura es un verdadero acto de piratería, pues el buque era mercante, no llevaba pertrecho alguno de guerra y no se habían roto las hostilidades.

El *Heraldo* ha recibido un despacho de París diciendo que por todos se considera que dicha captura es un acto de piratas y será declarada mala presa por el tribunal de marina internacional.

Nuestro embajador en París, señor León y Castillo, celebró una conferencia con el ministro de Relaciones exteriores de aquel Gobierno Mr. Hanotaux.

El embajador español, verdaderamente indignado, protestó contra el acto de piratería de los yankees. Las gentes, al censurar la captura, dicen que la aprehensión por una escuadra antes de romper las hostilidades, de una pequeña goleta mercante, prueba la falta de ánimo de los yankees.

**La escuadra francesa**  
También comunican de París que el gobierno de aquella república ha ordenado que se armen completamente todos los buques de la escuadra del Norte y vayan á unirse á la división del Atlántico.

Esta división ha recibido también orden de estar cerca de las Antillas, á fin de presenciar todas las hostilidades que se lleven á cabo por una y otra parte.

**En favor de España**  
Con motivo del conflicto pendiente entre España y los Estados Unidos, en periódico *Le Gaulois* saluda á España en un patriótico artículo que publica, favorable á la causa española.

Dice, que si las naciones de Europa llegarían á desaparecer siempre quedaría España.

RODRIGO.

### Patriotismo, calma y prudencia

En todos los países y mucho más en los meridionales como el nuestro, se suele impresionar la mayoría de las gentes más que por lo que discurre y reflexiona, por la noticia impresa, sin paramientos en la gravedad ó importancia de la misma, que repercute más que en ningún otro, sobre aquellos mismos que arrastran con su ejemplo de imitación á la muchedumbre, que juzga en la mayoría de los casos, como palpables hechos nos demuestran, por el lado opuesto á la realidad y á la justicia de las cosas.

Yo no sé por qué ni á qué atribuirlo; allá en el fuero íntimo de mi conciencia atribuyo solamente á insinuaciones ó manejos de nuestros solapados enemigos, imbuir la idea de que el primer establecimiento de crédito de esta hidalga nación española la tropezaría con dificultades para convertir en plata su circulación de papel moneda.

Tal idea no tiene fundamento sólido alguno, y aun voy más allá: en el supuesto de que la tuviera, el comercio está obligado en circunstancias tan críticas y tan excepcionales como las presentes á desterrarla de la imaginación y ayudar en la medida de sus fuerzas á demostrar al mundo entero, que *«dicha hoy hasta el más pequeño asunto de España referente, que cuando se trata del decoro patrio en cualquiera de sus manifestaciones, todos formamos apretada púa, así para defender nuestro crédito como nuestra bandera, legados ambos recibidos de nuestros antepasados en todos los pasajes de nuestra limpia y honrada historia, y lo mismo hemos de entregar con la ayuda de Dios á nuestros sucesores, la poca ó mucha porción de territorio español que nos esté reservado en los altos designios providenciales.»*

Respeto como el que más el indiscutible derecho que todo el mundo tiene á acudir á las cajas del Banco de España para convertir en efectivo su papel; reconsta que no obstante cuanto se dice y se oye por todas partes, los extractores de la plata en esta plaza y en todas las de España, no han hecho más que *«uso, de ninguna manera abusivo, de su legítimo derecho, y nadie que de honrado se precie, puede lanzar sobre ellos acusación antipatriótica alguna, como no sea gratuitamente y por irreflexión.»*

Abrijo la seguridad de que todo se encauzará como es patriótico, justo, necesario y prudente hoy día, y volverán las cosas al ser y estado que pocos días há tenían.

Para esto no hay más que tener todos, como lo tienen seguramente, el lema de este artículo, ya que uno de los elementos de la guerra, quizás y sin quizás el más primordial es el crédito de la nación, pues el valor y el desprendimiento es ingénilo en nuestra raza.

Si las contrariedades de la fortuna fueran tales que peligrara ó zozobrara nuestro crédito, que no tenga Dios que notar en nuestra cuenta que los primeros disparos los hicimos nosotros mismos; vengan de nuestros enemigos cuantos quieran, que rechazados serán por nuestros pechos para no abrir brecha alguna en tal sentido, y todos lo levantaremos incólume, ó todos juntos pereceremos en la lucha envueltos en los pliegues de nuestra nunca hollada bandera española.

Viva España! Viva el Ejército de mar y tierra! Viva Cuba siempre y por siempre española!

UN ESPAÑOL.

### Á LA GUERRA

Llegó para nosotros el preciso momento de demostrar al mundo entero, que España, la nación legendaria del honor y la hidalguía, la patria de tantos héroes que con sus hazañas asombraron al orbe, se dispone serena con ánimo decidido inquebrantable y firme, á luchar frente á frente con el coloso del Norte de América, con ese pueblo de merechifles sin conciencia ni honor, con esa piara de gruñidores, con esa repugnante pandilla formada con la hez de las demás naciones, con ese pueblo de ayer, sin más blasón que sus dólares, ni más norte que su desmedida ambición, hipócritamente amparada en la doctrina de Moro, que con mengua y baldón de Europa pretende imponernos.

Nos provocan á la guerra, y á la guerra vamos. Hemos concedido todo cuanto sin desdoro de nuestra inmaculada honra podía concederse para evitarla y conservar nuestra integridad nacional; no hemos reparado en sacrificar nuestros hermanos; no nos han arretrado los peligros del mar, el mortífero clima, la guerra de bandijaje y emboscadas, las balas explosivas y tantos elementos de destrucción con que los yankees contaban para arrobarnos la perla de nuestras Antillas. Cuba es y será siempre española: ni la ingratitude de muchos de sus hijos espúreos, ni las arrogancias americanas, ni la indiferencia de Europa, ni las amistosas ó interesadas imposiciones de nadie, nos harán desistir de poseerla, ni conceder más de lo ya concedido. La conservación de Cuba para los españoles es cuestión de honra, y en cuestiones de este género no cedemos jamás, porque, parodiando las célebres frases del inmortal Méndez Núñez, España quiere más honra sin Cuba que Cuba sin guerra. Unidos en fraternal lazo todos los españoles, sin distinción de partidos, aceptamos la guerra; porque la honra que pretendemos mantener es patrimonio de todos; nuestras fortunas y nuestras vidas las ponemos á disposición de nuestra querida patria, y el Gobierno no ha de encontrar seguramente, más que abnegación y patriotismo en la empresa que todo buen español ha de contribuir para volver el honor nacional.

Haremos ver al mundo civilizado que España, sola y empobrecida por una guerra de tres años, con la razón por aliada y la justicia por compañera, irá á la lucha con la conciencia tranquila de no haberla provocado, confiando en que el Dios de las batallas la concederá la victoria en premio á su abnegación y heroísmo. Demostraremos al mundo entero que la España de hoy es la de siempre, y que el valor y carácter indomable de sus hijos no ha degenerado; se verá que el León á quien se creía acaudado y agonizante sacude su melena y se dispone á luchar con sus garras á quien dudó de su esfuerzo. Nuestra brillante y honrosa historia la conoce todo el orbe; nuestros invencibles pendones tremolarán victoriosos por todos los ámbitos del globo; España dictaba leyes al mundo y el sol no se ponía en sus dominios; nuestros famosos tercios de Flandes asombraron al mundo con sus hazañas; el coloso de los siglos se estrelló en sus conquistas con la que parecía ser la nación más débil de las que conquistara; nuestra marina se cubrió siempre de gloria hasta en sus desastres, y no hay que dudar que nuestro ejército y marinos de hoy reproducirán las grandes epopeyas de los de Flandes, Lepanto y Trafalgar, y que nuestra veneratedad y gloriosa bandera tremolará victoriosa en el combate, sostenida por el heroísmo de nuestro aguerrido ejército y bravos marinos, al grito de viva España! destruirán las legiones y hundirán en el fondo del mar, con sus buques, para ejemplo y vergüenza de los grandes pueblos de Europa, la intolerable soberbia de los inmundos yankees.

M. L. N.

### LA CIRCULAR DE LA CÁMARA DE COMERCIO

Hé aquí la circular publicada por la Cámara de Comercio según acuerdo adoptado en la sesión celebrada anteayer:

Santander 22 de abril de 1898.

Sr. D...  
Muy señor mío: La Junta directiva de la Cámara de Comercio, cumpliendo los fines de su institución, ha estudiado detenidamente las graves cuestiones económicas que entrañan las circunstancias difíciles que atraviesa nuestra patria y entiende necesario, dirigirse á todos sus socios, llamando su atención sobre la necesidad absoluta, de que con juicio sereno y actitud patriótica contribuyan decididos á sostener el prestigio, de las instituciones económicas del país. Que no de otro modo podrán ponerse á disposición de nuestros arrojados marinos y heroicos soldados los elementos indispensables para la victoria.

El billete emitido por el Banco de España, constituye la base de nuestra circulación monetaria: su crédito es indiscutible y entendiéndolo así el pueblo español se sirvo de este agente para sus transacciones, en las grandes ciudades como en los lugares más apartados.

A que continúe inalterable esta confianza merecida, deben contribuir los esfuerzos de todos: el billete es nuestro Tesoro de guerra y este fondo debe ser sagrado para los que de españoles se precien; tanto más, cuanto no precisan hacerse sacrificios de ninguna clase, ya que el billete tiene hoy las mismas garantías que ayer y el Banco en sus numerosas Sencursales le convierte á metálico á presentación y sin dificultades ni retrasos.

La Junta directiva de la Cámara, considera indudable la decidida cooperación de usted y no insiste por tanto en consideraciones, de otro índole, que juzga innecesarias.

Basta á los propósitos levantados que la animan, la seguridad de que el comercio todo de Santander, está dispuesto á recibir los billetes de Banco en sus transacciones, sin pensar siquiera en poner en duda su poder liberatorio y las sólidas garantías de que está rodeado.

Con este motivo, tienen el honor de suscribirse de usted con la consideración más distinguida sin afectosimos s. s. q. b. s. m.—El presidente, Antonio Fernández Baladrón.—Por A. de la J. D., el secretario general, Faustino Oñativola.

### EL BATALLÓN DE CAZADORES DE ESTELLA

**La llegada**  
A las cinco de la mañana, hora en que se suponía que llegaba el tren que conducía al batallón de cazadores de Estella, que salió á tener á las ocho de la mañana de Vitoria, estaban los alrededores de la estación y los andenes de ésta completamente llenos de gente que había acudido con el propósito de hacer un entusiasta recibimiento á los valientes soldados que han de guarnecer esta población.

El tren no llegó hasta las siete y media y en todo este tiempo, desde las cinco á esta hora, fué engrosando el numeroso grupo que esperaba á los soldados.

La rampa de Sotileza estaba invadida de gente. Los balcones engalanados todos con colgaduras de los colores de la bandera nacional.

El golpe de vista era magnífico. Al entrar el tren en agujas, la banda municipal tocó la marcha de Oñiz y el público aplaudió con entusiasmo, dando vivas á España, al ejército y al batallón de Estella.

Después de las presentaciones de ordenanza al teniente coronel que manda el batallón, se hizo desembarcar á la tropa, pasando luego á tomar un café y galleta, obsequio del Ayuntamiento.

Terminado el desayuno, se formó el batallón y salió del andén.

Al aparecer la bandera la música tocó la marcha Real enemigo de estruendos vivas.

Luego se dirigió en la ciudad en la siguiente forma: banda municipal, bomberos municipales y voluntarios, y batallón de cazadores de Estella que desfilaron ante apinada multitud que prorumpía constantemente en vivas á España y al ejército.

El batallón recorrió antes de dirigirse al cuartel de María Cristina, el Muelle que estaba todo engalanado, calles de Calderón, Wad-Ras, Puntida, Compañía y plaza Vieja, dirigiéndose después por la Cuesta de la Atalaya al cuartel.

Al paso del batallón por las calles se arrojaron desde los balcones gran número de papeles impresos en los que se leía: ¡Viva el ejército! ¡Viva la Marina! ¡Viva Cuba española! ¡Viva el general Weyler! y otros lemas.

El recibimiento hecho al batallón ha sido por todo extremo entusiasta y cariñoso como no cabía menos en un pueblo que como Santander tantas pruebas tiene dadas de afecto al ejército.

La manifestación

A las cinco y media comenzó á organizarse la manifestación que en honor de los valientes militares se había preparado.

Desde mucho antes de esa hora ya estaba la plaza Vieja, punto de reunión, completamente llena de gente, viéndose entre la multitud cinco ó seis individuos que llevaban banderas. En el asta de una de ellas iba ensartado un cerdo de cartón en el cual estaba escrito con grandes caracteres «Mac-Kinley».

Poco antes de las seis bajó del Ayuntamiento el alcalde acompañado de una numerosa comisión.

La banda municipal tocó la marcha de Oñiz, se dispararon muchos cohetes, y se dieron vivas á España y al ejército repetidas veces.

El señor alcalde ordenó que la manifestación se pusiese en marcha.

Para que en ésta hubiese el mayor orden posible, los bomberos municipales y voluntarios formaron á ambos lados de ella.

Detrás de la banda marchaba aquella comisión, á la cabeza de la cual iba el Alcalde, representaciones de la Diputación provincial, de la Cámara de Comercio, de la Liga de Contribuyentes, de otras corporaciones y de los periódicos locales.

Los gritos y las aclamaciones de la muchedumbre, en extremo numerosísima, se repetían constantemente. Al pasar por la Ribera, desde algunos balcones se daban vivas á España, al ejército, á la marina y los manifestantes contestaban frenéticamente.

La manifestación era imponente: componíanla personas de todas las clases sociales, entre las que se veían muchísimas mujeres que, con verdadero entusiasmo, identificándose con el patriotismo que todos sentían, marchaban tan alegres y contentas que parecían se mostraban orgullosas de ser las madres de los que derraman generosa sangre por defender la integridad de nuestro territorio, por vengar las ofensas villanas de una nación que vendió los sentimientos elevados por amontonar dinero.

Después de pasar la Ribera se dirigió la manifestación por el Boulevard y entrando por la calle de Gándara fué al Paseo de la Concepción.

Se paró un momento ante el consulado belga y después que una señora sacó la bandera, los manifestantes aplaudieron frenéticamente.

Otro tanto ocurrió al pasar por frente á un hotel que se halla instalado cerca de la casa del señor Camino.

En una de las ventanas de dicho hotel se veía á una señora agitar una bandera de España.

Lo verdaderamente grandioso, donde la manifestación llegó á revestir un patriotismo y un entusiasmo indescribible fué ante el cuartel de María Cristina.

En él estaban esperando á los manifestantes los gobernadores civil y militar, el teniente coronel y todos los jefes y oficiales del batallón de cazadores de Estella y los soldados que componen este, los cuales estaban formados á ambos lados del patio del cuartel.

Cuando la comisión, que marchaba á la cabeza de los manifestantes, entró en el cuartel, el gobernador militar dió gritos de viva España, viva el ejército y la marina, vivan los reyes y viva Santander.

La muchedumbre contestaba á esos vivas entre los acordes de la marcha de Oñiz que tocó la charanga del batallón y el entusiasmo rayó á tales límites que es imposible dar una idea exacta de lo que allí sucedió, pues cuanto se diga resulta un débil reflejo, un mal trazado bosquejo de aquel cuadro lleno de vida, de tonos patrióticos, donde los santanderinos demostraban con sus más vivas manifestaciones, el amor á su patria, y el deseo que tenían de defenderla hasta verter, si es preciso, toda su sangre.

El señor Alcalde manifestó al Gobernador militar, teniente coronel y varios jefes y oficiales, que, en unión del Gobernador civil recibían á la manifestación, que el pueblo de Santander, senato como ninguno, y valiente como pocos, iba á mostrar ante el batallón de cazadores de Estella el cariño con que le recibía, la satisfacción que esperaba al tener á su lado tan valientes defensores de la patria.

Al terminar la presentación el señor alcalde dió vivas al ejército y á la marina, á los reyes y al pueblo español.

Después se dieron vivas al alcalde.

El teniente coronel don Leoncio Iruretagoyena, jefe del batallón, contestó al señor alcalde diciendo, que la emoción le impedía expresarse en la forma que deseaba.

Mucho tiempo no ser orador, no tener condiciones para dirigir la palabra á tan simpático pueblo—decía el señor Iruretagoyena—pero no obstante, quiero manifestar que jamás podré olvidar á Santander.

«Juro por mi honor, que con el mismo entusiasmo que quiero á mi batallón que es mi familia, sabré defender á este pueblo, que seguramente habrá de estar al lado de los soldados cuando las circunstancias lo reclamen.»

Tan emocionado estaba el señor Iruretagoyena que, no pudiendo continuar, manifestó que quería sintetizar todo su agradecimiento hacia Santander, abrazando al alcalde, pues en él abrazaba á todo el pueblo.

Cuando se abrazaron el teniente coronel y el señor alcalde, los aplausos fueron estrépitosos y prolongados.

Después el gobernador civil dijo que iba á hacer el resumen de lo ocurrido desde que entró el batallón en Santander hasta aquel momento en que los manifestantes volvían á saludarle.

Dijo que veía con satisfacción, con verdadero regocijo el comportamiento de la ciudad montañesa. Que ella supo portarse como la mejor educada de las personas, pues después de haber acudido en masa á recibir á los soldados á la estación—con el cariño y la solicitud con que se va á recibir á un buen amigo,—se acercaba á su propia casa á visitarle con entrañable afecto, á interesarse por él, á saber como había descansado del viaje que á su lado le había traído!

Nunca podrían olvidar los soldados que presentaban tan simpático y noble proceder, el comportamiento de los santanderinos; tendrían los valientes defensores de la patria que allí estaban tan presentes esas pruebas de amistad, que les sería imposible, mientras vivieran, olvidarlos.

El señor Sandoval terminó su breve discurso dando repetidas vivas que fueron contestados con entusiasmo delirante.

Fué tanto éste, que para restablecer el orden, con objeto de que fuesen oídas las palabras del señor Gobernador civil, fué preciso que uno de los cornetas del batallón, tocase un punto de atención.

El público guardó silencio, y entonces el señor Gobernador, dirigiéndose á los montañeses les dijo que era hermosísimo el cuadro que ofrecía el pueblo de Santander.

cual quería invadir una nación compuesta de gentes viles y acanalladas.

Que todos, soldados y paisanos, acudirían presurosos desde el momento que el honor nacional lo reclamase, á vengar las ofensas que se le infirieran.

Que si el soldado iba ansioso á cumplir con su deber, empuñando el fusil, con igual ansiedad iría el pueblo, llegada su hora, pues latían en todos el corazón, los propósitos más decididos y entusiastas.

Todos, todos somos soldados, porque todos queremos, si preciso fuera, con unirme ó sin él, vengar los ultrajes á la más grande de las naciones, á España se la están infiriendo.

El señor gobernador fué interrumpido en su discurso, con atronadores aplausos, y al terminar, dando vivas al ejército, á los reyes y á Santander, el entusiasmo fué grandioso.

La manifestación se disolvió á las ocho, sin que, á pesar de haber durado dos horas, haya habido que lamentar incidente alguno desagradable.

Pruebas han dado los santanderinos no solo de su cordura y de su sensatez, sino también de su entusiasmo patriótico, de su carácter decidido y «muy español», pues el mismo día en que empezaba el verdadero estado de guerra con los yankees, cuando sabían que el conflicto comenzaba á ser de gran trascendencia, entonces engalanaron sus balcones y se lanzaron á la calle hombres y mujeres, aquellos enviando al soldado y estas alegrándose de que sus hijos vayan á defender á la que es madre de todos.

Bienvenidos sean los soldados, nuestros hermanos: orgullosos nos sentimos, por tenerlos aquí entre nosotros, quiera Dios que ellos estén también contentos con nuestra compañía, que si lo estarán, pues motivos tienen para suponer que no en vano se llama á nuestra ciudad hospitalaria.

Por la patria

Segunda lista de la suscripción abierta en el Attilero.

Don Felipe del Castillo, 25 pesetas; don Angel Cortavirtate, 10; don Enrique Dugalde, 10; doña Matilde Rivero, 1; don Celestino Quintanal, 5; E. G. J., 10; don Cosme García Barrosa, 2; don Anselmo Castanedo, 10; don Francisco Segura, 10; don Bernardino Aguirre, 10; don Salustiano Solana, 2; doña Marcelina y Florentina Fresno, 1; doña Consuelo Ortiz, 1; señora viuda de Hontavilla, 50; don Demetrio del Río, 5; doña Paulina Gómez de Abad, 5; don José Martínez, 1; don Miguel Ginart, 5; don José González Pérez, 10; don Venancio del Río, 5; don Angel Cubillas, 175; don Nemesio García, 1; don Agapito de la Sota, 7; don Zenón Macías, 5.—Total, 19275 pesetas.

La Comisión: Don Germán de la Puente (párroco).—Don Cástor Llama.—Don Manuel del Castillo.—Don Rufino de la Inera.

(Sigue abierta la suscripción.)

LAS FUNCIONES PATRIÓTICAS

En las que hoy han de celebrarse en el teatro habrá seguramente explosiones de patriotismo, de ese patriotismo hermoso, vivificador, delirante, de que ayer dió este pueblo gallardas pruebas, recibiendo por la mañana con visísimo entusiasmo, lleno de simpatía y de afecto, á los bravos cazadores de Estella; agrupándose en imponente y magnífica manifestación patriótica por la tarde para reiterar sus simpatías y entusiasmos á los denodados soldados de patria que han venido á ser la salvaguarda de nuestras vidas y haciendas.

Si el teatro será hoy seguramente verdadero «teatro» de manifestaciones patrióticas, dado el estado de los ánimos, enardecidos en el amor á la Madre patria, siempre tan querida, pero nunca más que cuando, como ahora, la asedian graves, mas no invencibles peligros.

Y que hoy dará en el teatro un hermoso espectáculo el patriotismo de Santander es indudable, no sólo por las razones expuestas y por la especial índole de las funciones que por la tarde y por la noche han de celebrarse, sino también por la feliz coincidencia de la llegada del batallón de cazadores que tanto entusiasmo ha despertado en todo el pueblo y que ha de coadyuvar también al mayor esplendor de la fiesta, realizándola con la brillante y simpática y oportunísima nota de su marcial arreo, dándole un especial carácter adecuadísimo á las circunstancias y, por tanto, á la fiesta misma, contribuyendo, en fin, con su charanga á reforzar las vibrantes notas de ese himno nacional que se llama la *Marcha de Oñiz* y que parece escrito expresamente para bandadas militares.

Serán, pues, las funciones de hoy, desde tal punto de vista, verdaderos acontecimientos.

Ayer estaban ya vendidas todas las localidades principales y casi todas las demás; estará, pues, el teatro «de bote en bote». Y estará también engalanado primorosamente. Ayer estaban ya adornados varios palcos, entre ellos el que tiene en abono la juventud silvestre: este palco, adornado con exquisito y delicado gusto artístico por las inteligentes modistas doña Consuelo Castanedo y doña Carolina Casal, ha de llamar seguramente la atención del público.

Algunas de las familias que han adquirido localidades, han abonado por ellas un considerable sobreprecio. De un caballero francés que dirige una importante fábrica establecida en Molnedo, se nos ha dicho que ha pagado por una localidad 200 pesetas. El resultado material de la patriótica fiesta será, pues, excelente.

El alcalde señor Pinal se ha ofrecido á los organizadores de la fiesta para todo cuanto pueda contribuir al mayor lucimiento de ella.

Por indicación suya completará el adorno del teatro el distinguido ingeniero agrónomo señor Hornedo, ayudado del personal de jardineros, haciendo uso para ello de plantas procedentes del vivero municipal.

Como medio de obtener mayor producto para la suscripción nacional, se instalarán en el vestíbulo puestos de flores, que se pagarán al precio que se quiera.

El señor Alcalde ha dispuesto que se adorne lujosamente el palco del Ayuntamiento. También los adornarán el señor Gobernador, la Diputación y la Comisión provincial.

El notable pintor señor Amiana coadyuvará eficazmente á la preparación del cuadro alegórico final. Ayer se prepararon los focos eléctricos.

La charanga de cazadores de Estella tocará por la tarde, además del himno patriótico, una sinfonía y los intermedios. También tocará por la noche.

Se espera que los concurrentes á las dos funciones lleven lazos y adornos con los colores nacionales, y que las damas den preferencia á estos colores en sus tocados.

Dícese que muchas lucirán, para dar más carácter á la fiesta, la mantilla española.

Se desea que las personas que se han ofrecido galantemente á adornar los palcos, lo hagan antes de mediodía, para lo cual estará abierto el teatro toda la mañana.

Como no disponemos de más espacio y ya es conocido el programa, nos abstenemos de recordárselo á nuestros lectores.

CULTOS

Catedral.—Misas á las cinco y media y sucesivamente hasta las ocho; á las nueve y media, misa conventual; á las doce, misa.

Por la tarde, después de los oficios, rosario. Compañía.—Misa rezada de seis á doce; á las diez y media, misa solemne, costada por la real hermandad Milicia cristiana, para obtener de Nuestra Señora del Rosario el triunfo de España. A las tres de la tarde, explicación de la Doctrina Cristiana, y al toque de oraciones el ejercicio de la Confraternidad por la conversión de los pecadores. Consolación.—Misa á las seis, siete y once; á las ocho, la parroquial; por la tarde, á las tres, estación al Santísimo Sacramento y congregación del Catecismo; á las siete y media, rosario.

San Francisco.—De seis á doce, misas; á las seis y media se llevará la comunión á los enfermos é imposibilitados; á las nueve, misa parroquial cantada y con explicación del Evangelio; á las dos, rosario de la V. O. T.; á las tres explicación de doctrina cristiana para niños y adultos, y al anochecer, rosario. Santa Lucía.—Misa desde las seis hasta las ocho, cada media hora; á las nueve, la parroquial; á las diez, once y doce, misas.

Por la tarde, á las dos y media, Congregación del Catecismo, y á las seis y media la función mensual de la Congregación de Madres Cristianas é Hijas de María dedica á Jesús Sacramentado. Sagrado Corazón.—A las siete, comunión general de la Congregación de las Hijas de María.

Misas desde las cinco y media hasta las nueve y media. A las cinco de la tarde junta de las Señoras Celeradoras del Apostolado de la Oración, y á las siete y media la de los Señores Celadores.

Estas juntas se celebrarán en el sitio de costumbre. Santísimo Cristo.—Por la mañana, á las seis, diez y once, misas rezadas; á las ocho, la parroquial con plática. Por la tarde, á las tres, Congregación de la Doctrina Cristiana; al anochecer, Rosario.

El lunes da principio la novena á Jesús crucificado. Todos los días, á las siete de la mañana, habrá misa solemne y el ejercicio de la tarde empezará á las cuatro y media.

El 24, 25 y 26, un triduo á Nuestra Señora del Perpetuo Socorro. Por la mañana, á las once, misa rezada con acompañamiento de órgano, y el último día habrá sermón.

NOTICIAS

Han llamado mucho la atención los hermosos rótulos que ha puesto en su nuevo almacén de la calle de Wad-Ras el señor Dotesio. Mañana lunes inaugurará este amplio local con un gran surtido de pianos y armonios de todas las principales fábricas nacionales y extranjeras, así como de música, instrumentos y accesorios de todas clases.

Alcaldía de Santander

Acordado por el Ayuntamiento se da doten de nuevos uniformes á los individuos de la banda de música municipal, la Alcaldía ha dispuesto se anuncie la subasta por el término de diez días que se celebrará en el salón de actos públicos de la Casa Consistorial, á las once de la mañana, bajo la presidencia del señor Alcalde.

Las prendas que se subastarán comprenden 58 pantalones y 58 guerreras.

Los licitadores presentarán sus proposiciones en pliegos cerrados del sello 12, acompañando la cédula de veindad y el resguardo que acredite haber depositado como fianza 500 pesetas en la depositaría municipal y á la vez presentarán también muestras de paño y forros, consignando (en letra) el precio alzado de cada prenda.

Las condiciones para optar á la subasta estarán de manifiesto en el negociado de Beneficencia de la Secretaría municipal.

El Gobernador civil de Guipúzcoa ha autorizado á don Hilario Sisniega, para remitir á esta capital á la consignación de don Ramón Alberdi, una escopeta de fuego central.

El de Vizcaya ha autorizado á los Sres. M. Sánchez y Compañía, para remitir á don Agustín Fernández, 14 escopetas y 76 revólvers.

La Real Academia de Ciencias Morales y Políticas ha publicado el programa para el concurso ordinario de 1899, que abre en cumplimiento de sus estatutos.

El tema es: «Constitución de la familia castellana, aragonesa, navarra y catalana. Estudio analítico y sintético del matrimonio, viudedad, paternidad, filiación y testamentación, comparando la legislación que rige en cada región, haciendo notar si las diferencias nacen de la ley ó de las costumbres. Solución de unidad que cabría dar á este problema en el porvenir.»

Las condiciones en que se hará el concurso se publicarán en uno de los primeros números del Boletín Oficial.

Caridad

Para una pobre señora que se halla postrada en cama hace dos semanas y que se encuentra en el mayor decaimiento por carecer de recursos, impetramos la inagotable caridad de nuestros lectores.

Esta señora vive en la calle de la Enseñanza, jardín de la izquierda.

Los donativos pueden entregarse en su domicilio ó en las oficinas de nuestro periódico.

El batallón de cazadores de Estella que llegó ayer, asistirá á la misa que se celebrará hoy á las diez y media de la mañana en la parroquia de Santa Lucía.

A ruegos de don Juan San Miguel hacemos saber que él ha sido nombrado depositario de los efectos que se han de subastar en la sala Audiencia del juzgado municipal el día 28 del corriente á las tres de la tarde, pero que dichos muebles no obran en su poder.

El Ayuntamiento de Trujillo ha acordado entre otras cosas, á cual más patrióticas, pagar el importe de los tres primeros cañones que contra los yankees se disparen.

Este patriótico y curiosísimo acuerdo le costará á ese entusiasta Ayuntamiento algunos miles de pesetas.

Ayer fué denunciado un carretero que guiaba un carro tirado por dos bueyes que, al subir por la Rampa de Soliteza, tropezó con el muro, separando dos piedras de su sitio.

El carro conducía dos bocoyes de vino y al encontronazo con el muro cayó al suelo uno de ellos, desfondándose y derramándose todo el líquido.

Los síndicos del gremio de almacenistas de vinos al por mayor, convocan á los señores agremiados á una reunión que se verificará el próximo martes 26 del actual, á las tres de la tarde, en el entresuelo del café Ancora, con objeto de darles á conocer la cuota que les corresponde satisfacer en el año económico de 1898-99.

Gremios

Ayer continuó el nombramiento de síndicos y clasificadores. Los de barberos, carpinteros, herreros y hojalateros, no se presentaron. El de notarios nombró síndico á don Ricardo Cagigal. Clasificadores: Don Tirso de la Torre, don Higinio Camino de la Rosa y don Manuel Alipio López.

Como verán nuestros lectores en otro lugar de este número, el acaudalado comerciante don Guillermo Illera justifica con razones muy atendibles

el acto que, como tantas otras veces, realizó el jueves, y fué torcidamente interpretado y censurado con dureza por una parte del público, desoñador de las condiciones del tráfico á que el señor Illera se dedica.

También, y por la misma causa de haber sido comprendidos injustamente en las acerbas censuras que se han lanzado contra los que retiraron del Banco importantes cantidades de plata, otros como el señor Gutiérrez Cosío y los señores Hijos de Angel B. Pérez y Compañía, han hecho ver que no son ciertos los cargos que se les habían dirigido.

Resultado de todo, como ya ayer indicábamos, que fué muy cuerda la advertencia en cuya virtud guardamos prudente silencio respecto al suceso á que acabamos de referirnos, el cual, por fortuna, no ha revestido la gravedad que llegó á atribuírsele.

La Cruz Roja de Santander

COMISION EJECUTIVA

Llamada *La Cruz Roja* española á desempeñar un importante papel en los momentos actuales, la Comisión ejecutiva ha acordado dirigirse á los señores médicos, farmacéuticos, practicantes y camilleros, á fin de que manifiesten si están dispuestos á prestar sus servicios en las ambulancias de buques hospitales, caso de que fueran necesarios sus trabajos.

El presidente accidental, Juan P. Barbáchano. Ha llegado á Bilbao y se espera que venga también á esta capital el director general de la Compañía de los ferrocarriles del Norte, señor Barat.

Ayer no verificaron ninguna operación de Bolsa los corredores de esta plaza. Esta tarde hará servicio de trenes al Sardinero cada veinte minutos el nuevo tranvía.

Saldrá el primero de Santander á las tres, continuando cada veinte minutos hasta las siete. El último del Sardinero será á las siete y veinte.

Romano de ayer

21 reses mayores y 19 menores, con peso de 4.929 kilos. Cerdos, 4, con peso de 356 kilos. Corderos, 81.

En la Casa de socorro ha sido curado un individuo que presentaba una herida en la cabeza que le causó con una bola otro individuo, con quien sostuvo una reyerta en una bolera de Maliaño.

A los aficionados á las peleas de gallos. Hoy, á las diez de la mañana, se celebrarán seis peleas de gallos de las más acreditadas galerías de esta población.

Movimiento demográfico

Del día 22 de abril. Nacimientos: 3 varones y 3 hembras. Defunciones: Feliciano Barquín, 90 años, Rua Menor, 5.º. Celedonio Beci y Corrales, 31 años, Concordia, 7, 3.º. Matrimonios: 4.

A los comerciantes é industriales. Era una necesidad sentida en esta plaza la de la creación de un Centro que, al igual de los que existen en las principales capitales de España y del extranjero, se encargara de la gestión y cobro extrajudicial y judicial del sinnúmero de créditos que la mayor parte de los comerciantes é industriales consideran incobrables, ante el temor de adoptar el procedimiento judicial por su exclusiva cuenta, exponiéndose á perder aquellos con más los gastos consiguientes.

El Centro Jurídico Comercial, instalado en la cuesta de Gibaja, número 4, desde 1.º de enero último, que dirige un conocido procurador y al cual cooperan y prestan su concurso dos acreditados abogados (que no son los dos con que se fundó) ha llenado aquella necesidad y viene gestionando con gran éxito y positivos resultados para el comercio, el cobro extrajudicial de toda clase de créditos, por sólo el 10 por 100 de comisión sobre las cantidades que se hagan efectivas.

En toda clase de asuntos judiciales, por todos conceptos de honorarios y derechos de procurador, se cobrará una sola y módica cantidad, que será conocida de los interesados al encomendar el asunto, siendo de cuenta exclusiva del Centro el pago de todos los gastos que se originen hasta conseguir el cobro de los créditos, sin que nada tengan que satisfacer los interesados.

Cuenta el Centro con corresponsales en Madrid y Barcelona, siéndolo en la primera capital el *Bufo Figueyrola Ferrer*, abogados, Carrera de San Jerónimo, 33, y en Barcelona la *Oficina Internacional*, Fernández Borjas Ruiz hermanos, abogados, Ronda de San Pedro, 40, principal.

Cuesta de Gibaja, 4, de 9 á 1 y de 4 á 6. D.ª BENET, médico y DENTISTA. Solo ejerce esta especialidad — Muelle 14, 2.º.

Cortiguera.—Dentista—Atarazanas 10. Comunicado. Señor Director de LA ATALAYA.

Muy señor mío y de mi consideración más distinguida: siempre fui extraño á todo género de exhibiciones, pero no hasta el punto de que por esta causa se me acusaran ofensas; jamás las he tolerado ni sufrido de nadie, máxime cuando se inflieren poniendo por escudo el santo nombre de la patria española, de la que me precio de ser, modestia á un lado, tan buen hijo como cualquiera, bien que sin vanos alardes de ello por mi parte ni de ridículas ostentaciones, sino sintiéndolo así dentro del alma.

Origina estas líneas, que encarecidamente le ruego acoja y se digné publicar en el número de hoy de su ilustrado diario, otras que en la prensa local han visto la luz pública y que tienden á despojar del título de patriotas á cuantos, en vista de los acontecimientos actuales, se han apresurado á retirarse de los Bancos sumas metálicas, ante el temor de que el billete pudiese experimentar, en época más ó menos lejana, alguna depreciación.

Juzgo inútil, señor director, decirle cuánto me interesa demostrar al público sésamo el verdadero motivo que me indujo á ser uno de los que extraje del Banco cantidades en numerario, me apresuro á realizarlo así, porque no quiero ser interpretado torcidamente ni proceder.

Notorio es aquí y en muchas partes de fuera cuales son mis negocios: la industria harinera y la elaboración de tejidos é hilados de yute. Sabido es también que para la adquisición de trigos es indispensable hacer á los centros productores el envío de precisas cantidades metálicas por ser dichos centros, en su mayoría, pueblos de escasa población, y en los que, por tal causa, serían imposibles las transacciones, si hubiera de efectuarse en billetes; así se explica que en un año me haya visto precisado á remitir á aquellos puntos trescientos diez y siete mil duros en metálico y análoga cantidad en papel moneda, cosa bien fácil de comprobar por muchos medios, y de la misma manera puede comprobarse el sinnúmero de veces que me veo obligado á suplir á la digna dirección de esta Sucursal del Banco de España me cangie los talones en metálico para enviarlo á Castilla con el referido objeto. Ayer fué uno de esos días; coincidiendo mi necesidad de metálico con el pánico que se originó; y esto ha sido bastante para que mi nombre haya rodado de uno á otros labios, sin duda porque cuantos acogieron aquella especie, imprudentemente echada á volar, ignoran el modo de ser de mi tráfico; pero seguramente estoy de que variaré de modo de pensar una vez enterados de estos detalles y tan luego sepan que si retiré ayer cierta suma metálica, lo hice también de otra en billetes, y quedaron aún en mi cuenta corriente algunos miles de pesetas que, si yo hubiera albergado la idea del menor peligro, me hubiese dado prisa á retirar, puesto que dejándola allí, como quedó y continúa lógico era que produjese la depreciación del billete la hubiera recibido al necesitaria en papel moneda.

Los envíos metálicos que por ferrocarril y otros medios de comunicación tuve que verificar ayer, y en efecto realicé, á varios de mis corresponsales, fácilmente se pueden también comprobar, como otras remesas que hice en billetes y más que tengo que hacer en una y otra clase de moneda; pero esto que forzosamente práctico y lo mayor parte de los días, ha extrañado á quienes, por el modo de ser de su negocio no tienen necesidad de hacerlo así; ha convergido con el inmotivado alboroto y ha sido más que suficiente para que se me haya titulado y confundido por algunos con otros calificativos de infamados.

Con las explicaciones anotadas, alargo la presencia de que cambiará la atrevida opinión contra mí formada, y más aún cuando, de acuerdo en un todo con cuanto ayer se propuso en la Cámara de Comercio, soy de los primeros en dar mi nombre para que figure en las listas de las personas que se comprometen á recibir billetes que nunca he rechazado y siempre seguiré recibiendo.

Anticipo á usted, señor director, las más expresivas gracias por la inserción de este escrito, y con tal motivo me reitero de usted atento afectísimo s. s. q. b. s. m.

GUILLERMO ILLERA. Santander 23 de abril de 1898.

El acto que, como tantas otras veces, realizó el jueves, y fué torcidamente interpretado y censurado con dureza por una parte del público, desoñador de las condiciones del tráfico á que el señor Illera se dedica. También, y por la misma causa de haber sido comprendidos injustamente en las acerbas censuras que se han lanzado contra los que retiraron del Banco importantes cantidades de plata, otros como el señor Gutiérrez Cosío y los señores Hijos de Angel B. Pérez y Compañía, han hecho ver que no son ciertos los cargos que se les habían dirigido. Resultado de todo, como ya ayer indicábamos, que fué muy cuerda la advertencia en cuya virtud guardamos prudente silencio respecto al suceso á que acabamos de referirnos, el cual, por fortuna, no ha revestido la gravedad que llegó á atribuírsele.

El presidente accidental, Juan P. Barbáchano. Ha llegado á Bilbao y se espera que venga también á esta capital el director general de la Compañía de los ferrocarriles del Norte, señor Barat. Ayer no verificaron ninguna operación de Bolsa los corredores de esta plaza. Esta tarde hará servicio de trenes al Sardinero cada veinte minutos el nuevo tranvía.

Saldrá el primero de Santander á las tres, continuando cada veinte minutos hasta las siete. El último del Sardinero será á las siete y veinte. Romano de ayer. 21 reses mayores y 19 menores, con peso de 4.929 kilos. Cerdos, 4, con peso de 356 kilos. Corderos, 81.

En la Casa de socorro ha sido curado un individuo que presentaba una herida en la cabeza que le causó con una bola otro individuo, con quien sostuvo una reyerta en una bolera de Maliaño. A los aficionados á las peleas de gallos. Hoy, á las diez de la mañana, se celebrarán seis peleas de gallos de las más acreditadas galerías de esta población.

Movimiento demográfico. Del día 22 de abril. Nacimientos: 3 varones y 3 hembras. Defunciones: Feliciano Barquín, 90 años, Rua Menor, 5.º. Celedonio Beci y Corrales, 31 años, Concordia, 7, 3.º. Matrimonios: 4.

A los comerciantes é industriales. Era una necesidad sentida en esta plaza la de la creación de un Centro que, al igual de los que existen en las principales capitales de España y del extranjero, se encargara de la gestión y cobro extrajudicial y judicial del sinnúmero de créditos que la mayor parte de

«Lo que no pueda hacer con las balas, lo haremos yéndonos á embestir á toda máquina sobre el buque que nos ataque.»

**El «Alfonso XIII.»**  
El vapor de la misma compañía *Alfonso XIII*, que salió de Cádiz el miércoles último con rumbo á Puerto Rico, es uno de los que corren más peligro de ser atacado por los yankees.

Se asegura que este buque marcha bien preparado y dispuesto á repeler cualquier ataque.

**Sesión del Senado**

En la sesión del Senado, el señor Ortíz de Pinedo, como senador autonomista y como quizá no pueda intervenir en los debates por la falta de documentos que se relacionan con las elecciones verificadas en las Antillas, manifestó que antes de que se constituya la Cámara quería significar el entusiasmo que le ha producido el juramento que ha hecho el general Blanco de antes morir que consentir que los yankees se apoderen de Cuba.

El ministro de la Guerra, general Correa, le contestó que todos los individuos que pertenecen al ejército están dispuestos á morir antes que dejarse vencer.

El general Correa dió las gracias al señor Ortíz de Pinedo por sus laudatorias frases.

El señor Montero Ríos pronunció un breve y patriótico discurso en el que dedicó frases entusiastas al ejército y á la marina.

Después comenzó el acto de jurar los senadores.

A continuación se hizo el sorteo de las secciones que han de elegir las comisiones interior y del Mensaje.

La sesión terminó dándose lectura del Mensaje, el cual será discutido mañana lunes.

**Sesión del Congreso**

En el Congreso continuó la discusión de actas.

La discusión se activará con objeto de que quede mañana lunes constituido el Congreso.

**Despedida entusiasta**

Han marchado para Barcelona las tropas que van destinadas á la defensa de las islas Baleares.

El pueblo de Madrid ha respondido como se esperaba á las excitaciones de la prensa para que acudiera á despedir á las tropas.

La estación y sus alrededores estaban materialmente cuajados de gente.

Se calcula en más de 40.000 las personas que han acudido á despedir á las tropas.

La manifestación hecha con tal objeto ha sido imponentísima.

Las vivas á España, al ejército y á la marina, eran ensordecedores.

Muchas personas han repartido grandes cantidades de dinero y tabaco entre los soldados.

La despedida ha sido superior á toda ponderación.

Jamás se ha visto en Madrid otra igual.

Al arrancar el tren los vivos se repitieron con frenético entusiasmo.

**La escuadra**

En los pasillos del Congreso, ante gran número de diputados y periodistas, el señor Navarro Reverter preguntó al señor Moret qué había acerca de la situación y estado de la escuadra.

El señor Moret contestó que la escuadra marchaba bien y en condiciones inmejorables para nosotros.

Añadió que muy pronto quedaría explicado y se haría público todo que ahora permanece en el misterio por el mutismo que se han impuesto los ministros y que todos quedarían agradablemente sorprendidos al conocer las disposiciones adoptadas por el Gobierno.

El señor Moret aseguró que dentro de pocos días quedarán completamente listos y dispuestos á entrar en funciones los acorazados *Pelayo* y *Carlos V.*

**Los barcos apresados**

He hablado con varios ministros acerca del apresamiento del trasatlántico *Paris*.

Todos me han dicho que el Gobierno no tiene ninguna noticia oficial del suceso.

Según ellos, esto no quiere decir que sea falso lo del apresamiento, pues tampoco tiene noticias oficiales del apresamiento del bergantín *San Buenaventura* por los yankees y sin embargo, y según todo hace creer, dicho bergantín ha sido apresado por los yankees.

**El «Alfonso XIII.»**

Los mismos ministros me han dicho que creen que el trasatlántico *Alfonso XIII* está perfectamente seguro y que debe desecharse todo temor de que sea apresado por los yankees.

**Nafragio del «Topeka»**

Se sube de una manera segura que ha naufragado cerca del puerto de Falmouth el crucero yankee *Topeka*, de cuya pérdida se venía ya hablando.

El *Topeka* llevaba también un gran cargamento de pertrechos de guerra.

**Es poco**

Comunican de Nueva York que el periódico *The Journal* ha publicado un artículo en el que dice que ofrece un premio de mil dólares al que invente una máquina infernal que haga volar (¡) á todos los españoles.

**Del dicho al hecho...**

Dicen de Washington que Mac-Kinley ha declarado que está dispuesto á anexionar el Archipiélago filipino á los Estados Unidos.

Se atribuye esta actitud belicosa de Mac-Kinley al miedo que tiene de que sus honorables súbditos hagan con él una avería si no se muestra muy guerrero.

**Apresamiento del «Paris»**

Acaba de recibirse un telegrama de Londres en el *Heraldo*, en el que se confirma que en las costas de Irlanda, ha sido apresado por barcos españoles el trasatlántico *City of Paris*.

**Otro barco yankee apresado**

El mismo telegrama añade que los españoles han apresado también una gran fragata yankee llamada *Sheudonat*, que conduce un cargamento de diez mil toneladas de trigo.

**¿Caerá también?**

Un telegrama recibido de Nueva York da cuenta de que los yankees han adquirido un nuevo barco.

El telegrama no dice de qué clase ni de qué condiciones es el buque.

**Invencciones**

Por lo desprovistas de fundamento y por lo mal inventadas que están dejando traslucir á las claras que son falsas, no telegrafio un porción de noticias que comunican telegramas recibidos de Cayo Hueso y Tampa.

**Bermejo**

El ministro de Marina ha declarado con gran energía que no tiene el menor fundamento el rumor que ha circulado respecto á que él tratara de presentar la dimisión de su cargo.

Añadió que á la patria se la debe servir con tanto más entusiasmo cuanto son más graves las circunstancias.

**La escuadra yankee frente á la Habana**

Se ha recibido un telegrama del general Blanco en el que dice que una escuadra yankee, compuesta de doce barcos, se ha colocado en línea frente á la Habana.

Dicha escuadra se ha situado á diez millas de distancia y fuera del alcance de los tiros de los fuertes y castillos.

Añade el general Blanco que cree que no se atreverán á atacar á la Habana, porque habrían de salir descalabrados, y que su solo objeto, al situarse frente á la capital, es el de apoderarse de los buques mercantes que del puerto salgan.

Se han dado órdenes para que no salga del puerto ningún barco mercante español.

Asegura que en cuanto se presente por allí la escuadra española huirá en seguida la yankee.

**Los correos**

En los círculos políticos se habla mucho de los peligros que puedan correr los vapores de la trasatlántica que hacen el servicio de correos entre Cuba y la Península.

Muchos censuran el que continúen haciendo este servicio dichos vapores.

**Continúa el miedo.—Desorganización**

Comunican de Nueva York que la movilización de las expediciones militares y el racionamiento de las mismas presenta cada vez mayores dificultades.

El general Miles para disimular esta desorganización y evitar las censuras que producirían el retraso de las expediciones, dice que ha dado contraorden á los cuerpos militares que llegaran tarde, en vista de que conviene esperar á saber los movimientos que hace la escuadra española.

**Reunión de generales**

El señor Bermejo ha reunido en su despacho á todos los generales de la armada que residen en Madrid en la actualidad.

Al principio hubo algún interés por conocer lo que tratarían.

El interés y la expectación aumentaron al ver la reserva en que se han encerrado los señores que han asistido á la reunión.

**¿Por qué?**

En los círculos políticos se ha expuesto por varios personajes la opinión de que el Gobierno debía suspender en España las garantías constitucionales.

**¡A ello!**

Se sabe que en la actualidad se hallan fondeados en diferentes puertos españoles varios buques mercantes norteamericanos.

**Lo del «Paris»**

Madrid 24—3'15 m.

El ministro de Estado señor Gullón dice que no tiene noticia oficial del apresamiento del trasatlántico *City of Paris*.

Cree el gobierno que es falsa la noticia de tal hecho, porque él no la ha recibido aún.

En el teatro de la Zarzuela se leyó un telegrama particular en que se decía que el *Paris* fué cazado por el torpedero *Audaz*.

Las noticias particulares que dan por cierto y confirmado el apresamiento han producido en todas partes verdadero entusiasmo, aunque éste se ha entibiado algo por virtud de las negativas oficiales.

**Intranquilidad en Londres.—La escuadra francesa.—Aprestos navales.—Austria y Alemania.**

Comunican de Londres que en aquella capital reina gran intranquilidad, desde que ha circulado la noticia de que el Gobierno francés ha dado á la escuadra del Atlántico orden de mantenerse en las proximidades de las Antillas.

La escuadra francesa del Norte se halla lista y dispuesta á zarpar.

Reina gran actividad en el arsenal de Brest.

Los emperadores de Alemania y de Austria celebrarán hoy una entrevista en Dresde, acompañados de sus cancilleres respectivos.

El objeto de la entrevista es acordar la actitud que han de adoptar ambas potencias ante el conflicto hispano-yankee.

Conocidas las simpatías que ambos soberanos sienten por España, la noticia de la próxima entrevista hace á algunos concebir esperanzas de algún acuerdo favorable á nosotros.

**Tratos con Máximo Gómez**

Otro telegrama de Londres dice que hace tres días salió de Washington una comisión del gobierno yankee con el encargo de tratar con Máximo Gómez acerca de cuanto tiempo se necesitará para que puedan reunirse en la provincia de Santa Clara todas las partidas, cuantas son éstas y

que número de rebeldes cuentan entre todas.

**Lo que dice Mac-Kinley**

Telegrafian de Londres que el corresponsal de *The Times* en Washington ha celebrado una entrevista con el presidente de la república de los Estados Unidos Mr. Mac-Kinley.

La conferencia duró un buen rato y en ella trataron de los asuntos pendientes entre el Gobierno de España y el de los Estados Unidos.

Interrogado Mac-Kinley acerca del resultado que pudiera tener la guerra hispano-yankee, dijo que tiene cada vez menores esperanzas de conseguir un éxito, pero que, á pesar de todo, él continúa teniendo muy tranquila su conciencia por haber hecho lo posible y trabajado cuanto ha podido por conservar la paz entre ambas naciones.

El corresponsal de *The Times*, explorando el parecer de Mac-Kinley respecto al bloqueo de la isla de Cuba, consiguió que éste le contestara á sus preguntas.

Mac-Kinley opina que el bloque de la isla empeorará notablemente la situación de los reconcentrados, que costará muchísimas vidas y que luego Cuba quedará libre y floreciente.

Cree también que Cuba no quedará anexionada á los Estados Unidos, pues considera que los cubanos son muy capaces de gobernarse solos.

Mac-Kinley añadió que estaba comprometido ante el mundo entero para conseguir que Cuba quedara independiente y en situación análoga á la de Egipto, bajo el protectorado de Norteamérica.

Dijo también que hará oídos de mercader á cuanto le diga Europa, confiando en la justicia de la causa que sostiene.

Añadió que los Estados Unidos agradecen la benevolencia que muestra Inglaterra en favor de ellos en el conflicto con España, facilitándoles armas y municiones que necesitan.

Respecto á la invasión de Cuba por el ejército yankee, dijo que depende del momento en que se hayan reconcentrado las fuerzas del mismo y que además ahora no es época apropiada para verificarla.

De todos modos la invasión no se verificará ahora pues no quieren correr el riesgo de embarcar las tropas en vapores transportes que puedan ser destruídos por la escuadra española, ó desembarcar en malas condiciones y ser cogidos en una trampa.

**Los excedentes**

Los excedentes de cupo de 1897 pueden redimirse á metálico hasta el 4 de mayo próximo.

**Un decreto**

La *Gaceta* de hoy publica un decreto dando instrucciones á los buques mercantes respecto á las precauciones marítimas para los casos de apresamiento.

**El trigo apresado**

De Bruselas comunican que el trigo que conducía la fragata *Shemando* se valúa en 750.000 francos.

**¿Otro apresamiento?**

Dícese que ha sido capturado también el gran trasatlántico americano *San Luis*, por un barco español.

Este buque es de tanto tonelaje como el *Paris* y ha sido recientemente adquirido por los Estados Unidos, que hace tiempo estuvieron en tratos para comprarle, pero como su precio era excesivo no lo han hecho hasta ahora.

**Para la suscripción nacional**

La Junta de Obras del Puerto de Valencia ha dado para la suscripción nacional un millón de reales.

**Lo del «Paris»**

Madrid 24—4'15 m.

Dicen de Londres que ha producido una gran excitación la noticia, que ha circulado rápidamente por aquella capital, de haber sido apresado el trasatlántico *Paris* con las armas y municiones que llevaba para los Estados Unidos.

RODRIGO

**RESTAURANT**

**EL CANTÁBRICO**

DE PEDRO GÓMEZ FERNÁNDEZ  
Socio gerente que fué de la *Villa de Suances*  
CALLE DE HERNAN CORTÉS (Plaza Nueva)  
Palacio del señor García Macho  
TELÉFONO, NÚMERO 200

Cocina francesa y española.—Servicio á la carta  
Comedores amplios é independientes  
Plato del día: Fricandó de ternera.

**Anuncios**

**LA BATALLA**

acaba de recibir 500 trajes para niños, última novedad.  
**PRECIOS BARATÍSIMOS**  
Alarazanas, 4 y sucursal, San Francisco, 23

**NOTICIAS É INSTRUCCIONES**

**SOBRE LOS ROSARIOS**

**DE LA SANTÍSIMA VIRGEN**

bendecidos por los RR. PP. Cruciferos de la orden de la Santa Cruz

Tomadas del «Boletín Eclesiástico» del obispo de Santander

Se hallan de venta en la Administración de este periódico, Wad-Ras, 3, y en la imprenta de la «Propaganda Católica», Daoiz y Velarde, 15, al precio de diez céntimos ejemplar y una peseta la docena.

**Al por mayor, grandes descuentos**

**Las escopetas MARCA JABALÍ**

no tienen rival en España y compiten con las buenas marcas inglesas.—Pedid Catálogo á LUIS VIVES Y C.ª, calle Fernando, 23.—BARCELONA.

**PLATERIA Y RELOJERIA**

Treinta y cinco pesetas, relojes para señora, oro de ley garantizados.—Relojes sistema Roscoff, 25 pesetas; de nickel, escape cilíndrico, 10 pesetas.—Se compra oro y plata.—Especialidad en empavonar los relojes de acero, deado 2 50 en adelante.  
8, San Francisco, 8.

**SAN FRANCISCO, 24 EL TOISON SAN FRANCISCO, 24**

**Primera casa en novedades**

Seguimos vendiendo por la mitad de su precio los vestidos fantasía, confecciones, astracanes, felpas y paños.  
Gran surtido en tapicería, alfombras, cortinajes, lencería y géneros de punto.

**CASA ESPECIAL EN ORNAMENTOS DE IGLESIA**  
Viuda de Rosendo Diego y Compañía

**5 DUROS**

CAMA, COLCHÓN DE MUELLES Y ALMOHADA

ESPEJOS, CAMAS, JERGONES DE MUELLES sillerías de paja REJILLA Y TAPIZADAS, muebles y otros artículos.

Unico depósito para Santander y toda la provincia de los muebles con tornillos de hierro de los señores JACOB JOSEF KOON, de Viena.

Gran surtido de impermeables á precio de fábrica

**AL CONTADO Y Á PLAZOS**

desde UNA peseta semanal  
**V. ARALUCE**

PLAZA DE LA LIBERTAD (Palacio de Pombo) Garantizamos la buena calidad de nuestros artículos.

Gran surtido de vidrios planos.

**JUAN DE HERRERA**  
el valenciano de la calle de

Nadie vende más barato que

**¡Fuera bombos!**

**Pensiones**

Diríjense las familias de jefes, oficiales y clases de tropa fallecidos en Cuba y Filipinas á

**EMILIO DOCAL**

HABILITADO DE CLASES ACTIVAS Y PASIVAS.  
Calle de Santa Clara, número 8 y 10, principal.

**PHENIX DE LONDRES**

Compañía de seguros contra incendios  
Establecida en 1782

Esta antigua y poderosa Compañía que ha pagado hasta la fecha la cantidad de seiscientos millones de siniestros, asegura á primas equitativas. Diríjirse á su Agente en Santander.

**D. C. Saint Martín, Muelle, núm. 34.**  
Oficinas de la *British & Foreign*  
Horas de despacho: de nueve á una, por la mañana, y de tres á siete, por la tarde.

**La biografía del excelentísimo**

é ilustrísimo señor don Rafael Tomás Menéndez de Luarca, tercer Obispo de esta diócesis y fundador de «La Milicia Cristiana», se halla de venta, al precio de tres pesetas, en las librerías religiosas de don Vicente Oria y don José Alonso, y en la tienda de don Florencio Martinena.

**LA INFANCIA**

12-BLANCA-12  
Se acaban de recibir grandes surtidos de trajes de driles y lanillas para niños de 3 á 14 años.

Vestidos de corto y equipos completos para recién nacido.

**Agustin Nieto.** Especialista en enfermedades del sistema nervioso.  
Consulta de once á una.  
Correo, 6, segundo.

**CONSUELO**

**CASTOSA**

de ALVAREZ

Modista Madrileña

CORREO, 6

Se confecciona toda clase de vestidos para señora



**EL ANISETE ESTRANÍ**

reconocido por los inteligentes como el licor de mesa más sano y más agradable que se conoce, se halla de venta en todos los establecimientos bien surtidos.

Lo hay DULCE y SECO, debiendo el comprador indicar siempre la clase que prefiera.

**CUIDADO CON LAS IMITACIONES**

**SANTA ANA**

FÁBRICA METALÚRGICA  
Situada en Muriedas (BOO)

Objetos de plata, metal blanco, latón y bronce.—Dorado, plateado, niquelado, cobrizado, latonizado y estañado por electrolisis.  
Muebles metálicos, artísticos y de fantasía.—Artículos de hierro y de acero estampados y estañados.

DEPÓSITO EN SANTANDER  
PALACIO DE POMBO.—MARTILLO, 2



**Vapores de Ibarra y compañía**

SERVICIOS DE SANTANDER  
Los lunes y martes se admite carga para Galicia Andalucía y Mediterráneo hasta Marsella.

Los miércoles y jueves se admite carga para Gijón, Galicia y Andalucía hasta Sevilla.

Los viernes y sábados se admite carga para Huelva, Andalucía y Mediterráneo hasta Marsella.

Tres salidas semanales para Bilbao y Pasajes. Consignatario en Santander, Enrique Plasencia.

**EN LIÉRGANES, próximo al balneario, se arrienda una casa de dos pisos, con entresuelo, propio éste para tienda ú otra industria.**

Informará en dicha localidad Cesáreo Herrera.

**REBAJA DE CARNES**

Faldas y pechos de carne y ternera, á 0'50 1/2 kilo  
Piernas y chuletas de vaca con hueso, á 0'70  
Idem idem idem sin idem, á 0'90  
Cajas con hueso, á 0'60  
Ternera idem idem, á 0'80  
Idem sin hueso, á 1'00

Frente á la iglesia de S. Francisco

**La Económica**

TALLER DE TINTORERÍA Y LIMPIEZA DE ROPAS

Habiéndose trasladado la central de esta industria, notable por sus puntuales y esmerados trabajos, de la calle de Carvajal, 7, á la de Atarazanas, 12, 1.ª planta, lo pone en conocimiento del público para que siga honrándola, como hasta aquí, con sus encargos.

Para mayor comodidad de su escogida clientela tiene además una Sucursal en la calle de la Blanca, número 6.

**Hijos de Zuloaga, ortopédicos**

CASA FUNDADA EN 1853  
Constructores de toda clase de aparatos para la curación de las HERNIAS, DESVIACIONES DE LA ESPINA DORSAL, DESCENSO DE LA MATRIZ Y DEFECTOS DE LAS EXTREMIDADES.

Consulta diaria en su casa EIBAR, calle de Unzuaga, número 2

